
Правительство России 
распределило почти 366 
миллионов рублей между 
40 российскими регионами 
на обустройство беженцев 
с Украины, находящихся 
в пунктах временного раз-
мещения. Эти деньги были 
выделены из федерального 
бюджета. Больше всех на 
эти цели получила Ростов-
ская область – более 111 
миллионов рублей.

              *     *     *
Ассоциация региональ-

ных банков России выступи-
ла с инициативой перевода 
всех зарплат на банковские 
карты. Предложение при-
звано стимулировать безна-
личный оборот в России и 
направлено на борьбу с «се-
рыми» зарплатами. За нару-
шение запрета предлагается 
ввести штраф в размере до 
50 тысяч рублей.

              *     *     *
Российский союз турин-

дустрии признал текущий 
сезон более тяжелым, чем 
кризисный 2009 год. «Свя-
зано это с политической 
ситуацией. Россияне креп-
ко думали, стоит ли тра-
тить деньги на поездку за 
границу», – заявила пресс-
секретарь РСТ Ирина Тю-
рина. Усугубили положение 
скачок курсов валют и раз-
говоры о санкциях.

              *     *     *
В Министерстве обороны 

России выразили обеспо-
коенность по поводу отсут-
ствия у руководителя пресс-
службы Государственного 
департамента США Дженни-
фер Псаки «элементарных 
географических знаний» и 
порекомендовали при под-
готовке заявлений пользо-
ваться географическим ат-
ласом.

              *     *     *
Нападающий петербург-

ского «Зенита» и сборной 
России Александр Кержаков 
был признан болельщиками 
самым популярным россий-
ским футболистом. свои 
голоса в пользу Кержакова 
отдали 12 процентов ре-
спондентов. Второе и тре-
тье места заняли голкипер 
Игорь Акинфеев и полуза-
щитник Андрей Аршавин со-
ответственно.

              *     *     *
В Краснодарском крае 

46-летнюю женщину укуси-
ла ядовитая индийская ко-
бра. Инцидент произошел 
во время фотосессии на 
пляже в поселке Лермон-
тово. Змею пострадавшей 
предоставил сам фотограф, 
который купил кобру на од-
ном из краснодарских рын-
ков. Женщина была достав-
лена в больницу.
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            Конкурсы

Фольклорный ансамбль 
«Глубочане» (руководи-
тели В.Н. и Д.В.Лукья-

новы, Н.В.Сергеенко, В.А.Ан-
дреева) принял участие в XIII 
Всероссийском фольклорном 
фестивале «Псковские жемчу-
жины», проходившем в конце 
июля в Пушкинских Горах. 

На этот раз фестиваль со-
брал ансамбли, солистов, юных 
исследователей и сказителей из 
12 регионов России – Удмуртии, 
Пермского края, Тульской обла-
сти, Санкт-Петербурга, Вологды, 
Череповца и других. Псковскую 
область представляли коллек-
тивы из Пскова, Печорского и 
Опочецкого районов. Програм-
ма включала несколько номина-

ций. Жюри оценивало исполне-
ние долгих песен, обряды, игры, 
танцевальные номера (коллек-
тивные и индивидуальные), уро-
вень солистов-вокалистов, игру 
на народных инструментах, а 
также выступления сказителей, 
юных исследователей и воспро-
изведение предметов декора-
тивно-прикладного творчества в 
номинации «Золотые руки». 

«Глубочане» участвовали 
в большинстве номинаций и 
смогли показать хорошие ре-
зультаты. В номинации «Соли-
сты-вокалисты» Николь Волко-
ва заняла II место. Она станет 
обладателем гранта феде-
рального уровня. В номинации 
«Лучший сказитель» диплома 

II степени удостоена Наташа 
Иванова (5 класс), впервые уча-
ствовавшая в подобном фести-
вале. Специальный диплом «За 
сохранение традиций народной 
хореографии» вручен Ивану Ба-
зылеву (выпускнику школы 2014 
года). Даже новички такого уров-
ня конкурсов – Даниил Васильев 
(гармонист) и Наташа Иванова 
(юный исследователь) – не спа-
совали и получили полезный 
опыт. 

По возвращении с фести-
валя руководители ансамбля и 
сами ребята благодарили всех 
неравнодушных к творчеству 
людей, кто поддержал их и по-
мог в организации поездки в 
Пушкинские Горы.

ДИПЛОМЫ ВСЕРОССИЙСКОГО ФЕСТИВАЛЯ

    Выборы
 ЗАВеРшИлАсь РегИсТРАЦИЯ 

КАНДИДАТОВ В ДеПуТАТЫ 
сОбРАНИЯ ДеПуТАТОВ 
ОПОчеЦКОгО РАйОНА

Территориальная избиратель-
ная комиссия Опочецкого района 
завершила регистрацию кандида-
тов в депутаты на дополнитель-
ных выборах депутата Собрания 
депутатов Опочецкого района пя-
того созыва по одномандатному 
избирательному округу №1.

5 августа кандидатом в депу-
таты Собрания депутатов Опо-
чецкого района зарегистрирована                                                                
ЛУКьяНоВец Ирина евгеньев-
на, 1965 года рождения, образова-
ние высшее профессиональное, 
руководитель дополнительного 
офиса №1852 Псковского ОСБ 
№8630, проживающая в г.Опочке, 
выдвинутая избирательным объе-
динением – Опочецким районным 
местным отделением Всероссий-

ской политической партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» (зарегистрирована 
на основании решения избира-
тельного объединения о выдви-
жении кандидата, постановление 
ТИК от 05.08.2014 г. №106/603).

Кандидатом Лукьяновец И.Е. 
открыт специальный избира-
тельный счет для формирования 
избирательного фонда и финан-
сирования избирательной кампа-
нии. По состоянию на 5 августа 
2014 г. денежные средства в из-
бирательный фонд не поступали.

С финансовыми отчетами кан-
дидатов можно ознакомиться на 
официальном сайте администра-
ции Опочецкого района (opochka.
reg60.ru) в разделе «Власть», под-
раздел «Иные органы власти».

ЗАБОТЫ 
УПРАВЛЯЮЩЕЙ 

КОМПАНИИ
В центре внимания УК «Воз-

рождение Сервис» в на-
стоящее время находятся 

работы по подготовке к зиме 
многоквартирных домов. Как 
сообщил сотруднику районной 
газеты руководитель управля-
ющей компании Юрий Михай-
лович АфАНАСьеВ, к 15 сен-
тября все дома, находящиеся в 
управлении этой организации, 
должны быть готовы к зиме. 

- Мы должны проверить все 
системы, провести промывку и 
опрессовку систем отопления, 
подготовку остальных инже-
нерных коммуникаций, – рас-
сказал Юрий Михайлович.                   
В настоящий момент (беседа 
состоялась 5 августа – прим. 
ред.) более 50% зданий уже 
подготовлено. С 20 зданий сня-
ты и отправлены на поверку 
тепловые приборы учета, во 
второй половине августа они 
будут установлены на место и 
приняты в эксплуатацию. Пла-
нируется к 15 августа сдача 
крыши на доме №41 по улице 
Коммунальной. Приступаем к 
ремонту крыши на доме №2-а 
по улице Сущевской. Большие 
работы по ремонту канализа-
ции проведены на улице 1 Мая 
в доме №17. Остальные рабо-
ты выполняются в плановом 
порядке. По дому №70 на Ком-
мунальной мы со своей сторо-
ны провели беседы с жителями 
на предмет обеспечения бес-
препятственного доступа в под-
вальные помещения для про-
ведения работ по подключению 
дома к новой теплотрассе.

Подготовка 
к зиме

уВАжАеМЫе сТРОИТелИ!
Примите самые теплые поздравления с вашим профессиональным 

праздником! Во все времена работа строителей – одна из самых востре-
бованных и почитаемых, она требует немалых усилий, знаний, терпения 
и творческого подхода. Быть причастным к этой благородной профессии 
– большая честь и ответственность. Дорогие друзья! В этот замечатель-
ный праздник желаем вам здоровья, удачи, стабильности и процветания! 
Пусть ваша деятельность, направленная на созидание и обновление, и в 
дальнейшем радует жителей Опочецкого района!

Глава района Ю.А.ИльИн.
Председатель районного Собрания депутатов О.В.ВАСИлеВСкИй.

                   
                    уВАжАеМЫе ОПОчАНе!
Поздравляем вас с праздником спорта, здоровья и красоты – Днем 

физкультурника. Это всенародный праздник, объединяющий как профес-
сиональных спортсменов, так и всех любителей физической культуры и 
сторонников здорового образа жизни, болельщиков. Особую признатель-
ность выражаем тем жителям города и района, для кого спорт стал про-
фессией: специалистам отрасли физической культуры, учителям, трене-
рам. Своим примером вы оказываете огромное положительное влияние 
на подрастающее поколение, прививаете любовь к спорту, бережное от-
ношение к здоровью, закаляете волю и характер юных опочан. Желаем 
вам крепкого здоровья, бодрости, а также новых спортивных достижений!

Глава района Ю.А.ИльИн.
Председатель районного Собрания депутатов О.В.ВАСИлеВСкИй.
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10 августа – День строителя

Традиционно во второе воскресенье 
августа в нашей стране отмечают 
свой профессиональный праздник 

люди одной из самых мирных, уважае-
мых и почетных профессий – строители. 
В нашем районе основной организаци-
ей, занимающейся строительством, яв-
ляется ОАО «Опочкаагропромстрой». 
Накануне праздника корреспондент 
газеты встретился с исполнительным 
директором этой строительной органи-
зации С.Ю.Цветковым. Сергей Юрьевич 
рассказал, на каких объектах работают 
сейчас опочецкие строители: 

- Самым крупным объектом является 
районный Дом культуры. Сметная стои-
мость проводимых там работ составля-
ет более шести миллионов рублей. Ре-
монтируем фасад здания, меняем окна 
и двери, пол в коридоре и фойе первого 
этажа укладываем плиткой. Стены перво-
го и второго этажей обшиваем гипсокар-
тоном, оборудуем подвесные потолки.

Вторым по объемам работ объектом 
идет Детская школа искусств. Там убра-

ли печи, закрепляем подвесные потолки, 
стены обшиваем гипсокартоном, пол вы-
ровняли и покроем линолеумом. 

В Детском оздоровительно-образова-
тельном центре, детском саду «Лучик» 
провели косметический ремонт внутрен-
них помещений. Продолжаем давнее со-
трудничество с Опочецким райпо. 

Работаем и за пределами района: в 
Красногородске ремонтируем спортив-
ный зал в коррекционной школе. Про-
должаем участвовать в конкурсах на по-
лучение подрядов строительных работ. 
Для нас это жизненно важно и позволяет 
оставаться на плаву в жесткой конку-
рентной борьбе в строительном бизнесе.

Костяк трудового коллектива, не-
сомненно, составляют те, кто дольше 
всех трудится в нашей организации. К 
примеру, около двадцати лет работает 
штукатуром-маляром Нина Георгиевна 
Полевая, более десяти лет трудится в 
организации каменщик Игорь Евгеньевич 
Виноградов.

Беседовал е. ПульшА.

ПРАЗДНИК  ЛЮДЕЙ  СОЗИДАТЕЛЬНОЙ  ПРОФЕССИИ

               Трагедия

9 августа – День физкультурника

В нашем районе развива-
ются, в той или иной сте-
пени успешно,  разные 

виды спорта, но лучших резуль-
татов опочецкие спортсмены 
добиваются в футболе и легкой 
атлетике. Во многом это связа-
но с тем, что юных спортсменов 
тренируют или тренировали до 
недавнего времени люди, пре-
данные любимому виду спорта, 
настоящие энтузиасты своего 
дела. Несколько команд, за-
нимавших высокие места в 
областных соревнованиях по 
футболу, подготовил Ашот Вла-
димирович Данильян, долгое 
время опочецких легкоатлетов 
тренировал Н.А.Кабанович.

В Псковской области уже 
шестой год подряд проходит 
областная спартакиада уча-
щихся. Начинается она в ян-
варе и заканчивается в мае. У 
спортивных функционеров не-
однозначное отношение к сро-
кам этих соревнований – быту-
ет мнение, что было бы лучше 
проводить спартакиаду в тече-
ние всего учебного года.

В программу спартакиады 
входят такие виды спорта, как 
легкоатлетический кросс, лег-
кая атлетика, волейбол, баскет-
бол, лыжные гонки (в этом году 
не проводились по причине от-
сутствия снега), мини-футбол 
среди девушек, настольный 
теннис, пулевая стрельба, сам-

бо и футбол. Именно в футболе 
опочане показывают лучшие ре-
зультаты. Здесь наши футболи-
сты заняли третье место, пропу-
стив вперед только команды из 
Пскова и Великих Лук. Успешно 
выступили опочане и во все-
российском турнире «Кожаный 
мяч», заняв четвертое место 
в области. В прошлом 
году взрослая команда 
по футболу из нашего 
города вышла в финал 
областного чемпионата, 
где заняла второе место 
после гдовской «Чайки».

В легкой атлетике наши успе-
хи скромнее, тем не менее, на от-
дельных дистанциях опочане по-
казывают хорошие результаты. В 
целом по спартакиаде школьни-
ков легкоатлеты из Опочки заня-
ли 15 место среди 22 участников. 
Были и удачные старты. Напри-
мер, в апреле этого года в лег-

коатлетическом кроссе, 
проходившем в нашем 
районе, опочецкие бегу-
ны заняли в командном 
зачете четвертое место 
среди 22 районов об-
ласти. Весомый вклад в 

успешное выступление опочец-
кой команды внес Артем Андре-
ев, который на дистанции 3 км за-
нял второе место. Он же успешно 
выступил в 12-м легкоатлетиче-
ском пробеге по маршруту Вау-
линские кресты – Крыпецкий мо-
настырь, состоявшемся 3 августа 
этого года.  Выпускник опочецкой 
школы №4 Артем Андреев в сво-
ей возрастной группе выиграл 
дистанцию 10 км и был третьим 
в абсолютном зачете. На этих же 
соревнованиях опочанка Анжела 
Петришина стала победителем 
на 5-километровой дистанции, а 
Артем Грабовский был вторым в 
забеге на 3 км.

Утром 2 августа в ДТП в  районе деревни 
Алоль в Пустошкинском районе погиб 
жених, невеста находится в тяжелом 

состоянии в больнице.
Как стало известно Псковской Ленте Но-

востей от знакомых пострадавших в ДТП, 
14 человек ехали из Санкт-Петербурга в 
Минск на свадьбу. В микроавтобусе нахо-
дились помимо гостей и сами молодоже-

ны 1986 и 1988 годов рождения. 
около 06.25 данное ДТП произошло на 

451-м км автодороги Петербург – Невель. 
По предварительной информации, води-
тель микроавтобуса уснул за рулем, съе-
хал в кювет и наехал на дерево. 3 челове-
ка погибли, 7 пострадали. Микроавтобус  
«форд Транзит» ехал по маршруту Петер-
бург – Минск. 

В ДТП в Пустошкинском районе погиб жених,
невеста – в тяжелом состоянии в больнице

При этом нужно учитывать, 
что высокие результаты были 
достигнуты нашими легкоат-
летами при минимуме условий 
для тренировок. Беговые до-
рожки на опочецких стадионах, 
как на городском, так и бывшем 
военном, мало подходят не 
то что для соревнований, но и 
для повседневных тренировок. 
Выбоины, трещины, холмики 
разросшейся травы сплошь и 
рядом отвоевывают себе место 
на покрытых старым асфальто-
бетоном дорожках, и так мало 
подходящих для занятий легкой 
атлетикой. Радостной новостью 
для опочецких легкоатлетов 
стало начало реконструкции 
городского стадиона – беговые 
дорожки из резиновой крошки 
позволят, будем надеяться, лег-
кой атлетике в нашем городе 
сделать заметный шаг вперед.

А. крылОВ.

В  ОПОЧКЕ  УПОР  СДЕЛАН  НА  ФУТБОЛ  И  ЛЕГКУЮ  АТЛЕТИКУ

А.Андреев, А.Грабовский и А.Петришина
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БоЛьШИНСТВо МНоГоКВАРТИРНых 
ДоМоВ СеРьеЗНо «БоЛьНы»
Закон о капитальном ремонте, при-

нятый в Псковской области, касается 
каждого из нас. Однако многие этого не 
понимают. Вернее, не хотят понимать, 
потому что капитальный ремонт много-
квартирного дома – это дополнительные 
немалые расходы. 

В советские времена на капремонт 
ежегодно выделялось 3-5% из бюджета 
страны. Этих денег хватало, чтобы толь-
ко поддерживать жилой фонд в состоя-
нии, обеспечивающем если не комфорт-
ные, то безопасные условия проживания 
в них граждан. С декабря 1991 года на-
чал действовать закон о приватизации 
жилья, в соответствии с которым новые 
собственники жилых помещений долж-
ны были взять на себя ответственность 
не только за свои квартиры, но и за об-
щее имущество их дома. Однако этого 
не произошло. Не способствовали этому 
и формы управления многоквартирными 
домами, установленные Жилищным ко-
дексом РФ.

Постепенно без плановых текущих 
и капитальных ремонтов многоквар-
тирные дома, говоря языком медиков, 
приобрели серьезные «болезни», их 
надо кардинально «лечить». В среднем 
многоквартирный дом служит примерно 
100-150 лет. За этот период необходи-
мо провести 4-5 капитальных ремонтов 
общего имущества. При этом накопив-
шиеся проблемы, как и запущенную 
болезнь, устранить гораздо труднее, а 
главное – намного дороже. А дальней-
шее проживание в домах без проведе-
ния капитального ремонта несет угрозу 
жизни и имуществу собственников. 

             ВыхоД еСТь
Проблему капитального ремонта не-

обходимо решать в срочном порядке. 
В связи с этим в Псковской области ут-
верждена региональная программа ка-
питального ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах, которая рас-
считана на 30 лет. Программа отражает 
очередность проведения капитального 
ремонта в домах, исходя из необходимо-
сти его проведения на дату приватиза-
ции первого жилого помещения домов и 
физического износа общего имущества. 
В региональную программу входят все 
многоквартирные дома, кроме тех, ко-
торые признаны аварийными, подлежат 
сносу или реконструкции, а также явля-
ются домами блокированной застройки.

Все собственники квартир и нежилых 
помещений в домах Псковской области, 
включенных в региональную програм-
му, будут копить деньги на капитальный 
ремонт общего имущества своих до-
мов.  Утвержден размер минимального 
взноса (он составляет 5,95 руб. для до-
мов без лифта, 6,95 руб. – для домов с 
лифтом с квадратного метра), который 
собственники будут вносить ежемесяч-
но. При этом, если квартира не привати-
зирована, то вносить плату за капремонт 
будет муниципалитет.

Отметим, в случае если размер пла-
ты за коммунальные и жилищные услу-
ги, включающие взнос на капитальный 
ремонт, превысят 18% от суммы сово-
купного дохода собственников, жители 
Псковской области могут рассчитывать 
на субсидии.

        КАК КоПИТь ДеНьГИ?
Для обеспечения проведения капи-

тального ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах Администрация 
Псковской области создала некоммерче-
скую организацию – Фонд капитального 
ремонта многоквартирных домов. 

До 1 ноября 2014 года жители много-
квартирных домов должны на общем со-
брании принять решение о выборе спо-
соба формирования фонда капитального 
ремонта. Первый вариант – перечислять 
взносы на счет Регионального операто-
ра, второй вариант – копить деньги на 
спецсчетах, владельцем которых могут 
быть товарищество собственников жи-
лья (ТСЖ), жилищно-строительный коо-
ператив (ЖСК), Региональный оператор.

Если собственники решат работать с 
Региональным оператором, это снимет с 
них много забот. Эта организация сама 
привлекает подрядные организации, осу-
ществляет строительный контроль и при-
нимает выполненные работы совместно 
с ОМС и представителями собственни-
ков. Региональный оператор несет от-
ветственность перед собственниками за 
неисполнение или ненадлежащее испол-
нение обязательств по договору о фор-
мировании фонда капитального ремонта 
и об организации проведения ремонта. 
При этом средства, полученные от соб-
ственников в одних домах, могут ис-
пользоваться на возвратной основе для 
финансирования капитального ремонта 
в других домах. Таким образом, деньги 
могут расходоваться на оплату услуг и 
работ по капитальному ремонту по мере 
их накопления, что препятствует их обес-
цениванию в результате инфляции.

Способ формирования фонда на спе-
циальном счете наиболее подходит для 
многоквартирных домов, находящихся 
в удовлетворительном техническом со-
стоянии, а также для домов с активными 
собственниками. Средства, накопленные 
на специальном счете, могут быть израс-
ходованы только на данный конкретный 
многоквартирный дом. И копить деньги, 
а также организовывать капитальный ре-
монт собственники будут самостоятельно. 

Если жильцы дома на общем собра-
нии приняли решение воспользоваться 
услугами Регионального оператора – они 
должны направить ему копию протокола 
решения собрания. Региональный опера-
тор в свою очередь направит собственни-
кам, которые приняли решение формиро-
вать фонд капитального ремонта на его 
счете, проект договора о формировании 
фонда капитального ремонта и об органи-
зации проведения капитального ремонта. 

Отметим, с 1 января 2015 года неза-
висимо от выбранного способа форми-
рования фонда капитального ремонта 
все собственники получат квитанции для 
оплаты взносов на ремонт.  Недобросо-
вестные жильцы будут обязаны опла-
чивать проценты в том же порядке, как 
происходит оплата пени за несвоевре-
менную оплату жилищно-коммунальных 
услуг. К неплательщикам будут приме-
няться санкции в соответствии с судеб-
ными решениями.

Если у вас возникли вопросы после 
прочтения статьи, ответы на них можно 
найти на сайте Регионального оператора 
– fkr60.ru или по телефону горячей линии 
– 8 (8112) 29-82-23.

Капитальный ремонт 
многоквартирных домов 

Псковской области: 
прихоть или необходимость?

В декабре 2012 года в Жилищный кодекс Рф были внесены изменения, 
согласно которым собственники помещений в многоквартирных домах бу-
дут обязаны вносить взнос на проведение капитального ремонта общего 
имущества в доме. В связи с этим в Псковской области, как и в других субъ-
ектах Рф, принят закон о капитальном ремонте. Попробуем разобраться, 
что представляет собой закон и насколько он необходим.

              Память

29 июля на погосте Старик (Болга-
товская волость) состоялось освяще-
ние одного из крестов. Его установили 
на месте, где раньше стояла церковь. 
Согласно сведениям, приведенным в 
книге Л.И.Софийского «Город Опоч-
ка и его уезд в прошлом и настоящем 
(1414-1914 гг.)», на погосте Старик на-
ходилась деревянная Покровская цер-
ковь, 1776 года постройки, с приделом 
в честь святого Иоанна Милостивого. 

Из Опочки в день освящения креста 
прибыли представители краеведческо-
го клуба «Отчий дом», работающего 
при Опочецкой районной библиотеке 
им. Пушкина, настоятель Покровского 
храма отец Иоанн с церковным хором, 
прихожане и те, кто интересуется пра-
вославной историей опочецкой зем-
ли. Приняли участие в торжественной 
церемонии и представители админи-
страции волости. Преодолев заросли 
и ухабы лесной дороги, автомобильная 
колонна прибыла к месту назначения.

…На живописной поляне на берегу 
речки Изгожки расположился городок 
из разноцветных палаток. Здесь жи-
вут представители съемочной группы 
и волонтеры. Самая большая палатка 
отведена под столовую. Для приготов-
ления пищи в ней установлена газовая 
плита. А чуть поодаль – переносная 
электростанция, снабжающая электри-
чеством палаточный городок. 

После небольшой ознакомительной 
беседы Евгений Петрович повел нас 
к погосту Старик. Путь туда (порядка 
трехсот метров) лежал по мосту через 
реку Изгожку и дальше – в горку. Сам 
погост находится на возвышенности, 
с которой в былые годы хорошо про-
сматривались окрестности, сейчас же 
этому мешают разросшиеся деревья и 
кусты. 

Как пояснил Е.П.Орлов, детально 
изучивший при подготовке к съемкам 
фильма историю этих мест, ранее у 

Изгожки здесь стояла Пузырьковская 
мельница (возможно, название она по-
лучила от того, что когда-то недалеко 
располагалась деревня Пузырьково). 
На погосте сохранились до наших 
дней  могильные кресты 19 века. На 
некоторых указаны имена и фамилии, 
к сожалению, без даты смерти – Лав-
ровы Григорий Иванович и Анастасия 
(отчество не прочесть, так как крест 
обломан), графиня  Разумовская Анна 
Павловна. Есть тут и захоронения на-
ших времен. Большинство могил ухо-
жены, что свидетельствует о том, что 
родственники помнят и навещают их. 

На месте, где покоится прах свя-
щенника Старицкой церкви Покрова 
Пресвятой Богородицы Петра Жем-
чужникова (1838-1922 гг.), отец Иоанн 
отслужил литию. Затем освятил памят-
ный крест, установленный на месте 
бывшей церкви. Верующие с благого-
вением поклонились кресту, после чего 
всех организаторы мероприятия при-
гласили на чаепитие. 

В непринужденной беседе Е.П.Ор-
лов рассказал о своей работе и помощ-
никах съемочной группы – волонтерах 
из Опочки, Острова, Пскова, Москвы и 
Санкт-Петербурга. В дальнейших пла-
нах экспедиции провести подобные 
работы на других погостах Опочецкого 
уезда. Итогом всего станет фильм «Не-
исчезающая память», который будет 
представлен зрителям в начале следу-
ющего года.

Следует добавить, что экспедиция 
состоялась благодаря полученному 
гранту от благотворительного фонда 
Сергия Радонежского.   

е. ПульшА.

ОСВЯТИЛИ КРЕСТ 
НА ПОГОСТЕ СТАРИК

Как уже сообщалось в «Крас-
ном маяке» от 8.04.2014 года, в 
нашем районе проходят съемки 
документального фильма «Не-
исчезающая память».  Кинемато-
графическую группу  возглавля-
ет режиссер евгений Петрович 
орлов. Во время съемок филь-
ма предполагалось не только 
определить места утраченных 
храмов и часовен, но и устано-
вить там памятные кресты.
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Прочитав материал, по-
священный юбилею 
Опочецкого пожар-

ного общества, Александр 
Иванович Михайлов принес 
в редакцию фотографии, на 
которых изображена техника 
пожарной части конца 1950 – 
начала 1960-х годов прошло-
го века и люди, работавшие 
тогда на ней. Отец Алексан-
дра Ивановича – Иван Васи-
льевич Михайлов – работал в 
пожарной части начальником 
караула. На нижнем снимке 
он второй справа. Его родной 
брат (дядя нашего читателя) 
Николай Васильевич тоже 
вначале был начальником 
караула, в дальнейшем – на-
чальником пожарной части. 
На том же снимке он крайний 
справа, а крайний слева – во-
дитель Иван Бородин. 

На одном из снимков ста-

рую машину заправляют в рай-
оне автостанции. На машине 
устроились и позируют маль-
чишки. Справа – наш читатель 
А.И.Михайлов. Он рассказы-
вал, что ребята, чьи родители 
трудились в пожарной охране, 
частенько бегали туда. А в пи-
онерские годы эти мальчишки 
являлись самыми активными 

членами организации (с «короч-
ками» и значками») «Юный друг 
пожарной дружины» (ЮДПД). 
Сотрудники пожарной охраны 
проводили с ними занятия. Учи-
ли быстро и грамотно развора-
чивать и скручивать пожарные 
рукава, объясняли правила 
техники безопасности и туше-
ния пожаров, устраивали для 

школьников учения.
Пожаров в Опочке в те годы 

было немало. И случались они 
часто от того, что во многих до-
мах и квартирах для приготов-
ления пищи использовались 
примусы и керогазы. В инфор-
мациях инспектора городской 
пожарной охраны А.Егорова, 
публиковавшихся, к приме-
ру, в «Красном маяке» в 1964 
году, приводились факты, под-
черкивающие опасность этих 
устройств, и звучал призыв: 
«Товарищи! Будьте осторожны 
при эксплуатации керосинок, ке-
рогазов, электроплиток и других 
нагревательных приборов. Ни 
на одну минуту не оставляйте 
их без присмотра».

Топливо для приборов, ра-
ботавших на керосине, прода-
валось в специальном магазине 
на улице Дзержинского, который 
и после неоднократного пере-
профилирования назывался (да 
и сейчас называется) в народе 
«керосинкой».      

Ребята не раз наблюдали, 
как в считанные минуты по-

ТЕХНИКА И ФОРМА ПОЖАРНЫХ КОНЦА 1950-х

жарный расчет готовился к 
выезду, и мчались к месту 
пожара посмотреть на рабо-
ту пожарных. Их самих взрос-
лые не подпускали к огню, а 
вот соседи дружно выходили 
помогать пожарным, с ведра-
ми выстраивались в цепочку, 
передавая воду. Тогда и в 
голову бы никому не пришло 
просто глазеть на стихий-
ное бедствие или снимать 
на мобильные телефоны 
(их, понятно, еще не было, 
но если бы они и были, то и 
мысли бы подобной не воз-
никло – люди были дружнее 
и помогали друг другу беско-
рыстно). Улицу Рабочую, где 
жила семья Михайловых, по-
жары, к счастью, обходили. 
Александр Иванович помнит, 
как горели в годы его детства 
дома на улицах Дзержинско-
го и Сущевской… 

На другом снимке уже но-
вая пожарная машина, полу-
ченная в начале 60-х. Конеч-
но, с современной техникой не 
сравнить. 

С 1 августа органы Пенсионного 
фонда России по Псковской 
области произвели корректи-

ровку пенсий работающим пенсио-
нерам, получающим трудовые пен-
сии. Размер пенсии увеличится за 
счет учета суммы страховых взно-
сов, начисленных работодателем 
в период с 1 апреля 2013 г. по 31 
марта 2014 г.

В Опочецком районе около 1500 
пенсионеров продолжают трудить-
ся. Это составляет 20 процентов 
получателей трудовых пенсий. Раз-
мер увеличения пенсии в результа-
те корректировки индивидуален для 
каждого пенсионера и зависит от 
величины взносов, начисленных ра-
ботодателем, и года выхода на пен-
сию. По расчетам специалистов ПФР 
области, наибольшая сумма увеличе-
ния пенсии составит 793 рубля, а наи-
меньшая – 61 копейку. 

Корректировка носит беззаяви-
тельный характер и производится в 
автоматическом режиме (т. е. обра-
щаться в территориальные органы 
ПФР за перерасчетом не надо). На-

помним, что корректировке подлежат 
все виды трудовых пенсий.

Также с 1 августа, в связи с реше-
нием Верховного Суда Российской 
Федерации от 5.03.2013 г. №АКПИ 
13-3, произведена разовая выпла-
та гражданам, рожденным до 1967 
года, при условии, что они работали 
в организациях, предприятиях обла-
сти в период с 1 января по 30 июня 
2010 года и на сегодняшний день уже 
являются пенсионерами. Рассчиты-
вается она с 1.08.2011 г., если пен-
сия установлена до 2010 года, или с 
момента установления пенсии, если 
это событие произошло 1.01.2010 г. 
и позднее. Эта выплата обусловле-
на разницей в учете страховых взно-
сов на лицевом счете каждого выше 
перечисленного застрахованного 
лица. Она носит разовый характер, 
а это значит, что в сентябре сумма 
пенсии этих граждан будет меньше, 
чем в августе, и это нужно будет учи-
тывать пенсионерам при получении 
пенсии после 1 сентября текущего 
года.  Выплата касается более 1200 
пенсионеров района.

Пенсионный фонд информирует
С 1 августа 2014 года

 работающим пенсионерам 
Опочецкого района 

произведена корректировка пенсий

Погода

В Псковской области продолжает-
ся аномальная жара. По данным 
Псковского ЦГМС – филиала ФГБУ 

«Северо-Западное УГМС», в период                          
с 5 по 10 августа температура воздуха в 
регионе будет на 7-9 градусов выше кли-
матической нормы, сообщили Псковскому 
агентству информации в пресс-службе ГУ 
МЧС России по Псковской области.

Там отметили, что климатическая нор-
ма на этот период для Псковской области 
составляет +16,3…+16,9.

Напомним, что при аномально жаркой 
погоде рекомендуется ограничить пре-
бывание на улице, снизить физические 
нагрузки.  При нахождении в помещении 
обеспечить их проветривание – приот-
крыть форточки, окна, по возможности до-
полнительно включить вентиляторы (на-
польные, настольные) или кондиционеры.

При выходе на улицу рекомендуется на-
девать легкую одежду из натуральных тка-
ней светлой расцветки, желательно, чтобы 
ворот одежды был не тугим, на улице обя-
зательно пользоваться головным убором 
(летняя шляпа, панама, платок и т.п.), солн-
цезащитными очками, зонтиками.

В целях профилактики обезвоживания 
организма рекомендуется употреблять 
большое количество жидкости, избегая 
употребления газированных напитков и 
жидкостей с повышенным содержанием 

сахара, энергетических и алкогольных 
напитков.

Поездки на личном и общественном 
транспорте следует ограничить или пла-
нировать их в утреннее или вечернее 
время, когда жара спадает.

При посещении магазинов, киноте-
атров и других объектов соцкультбыта 
необходимо отдавать предпочтение тем 
из них, где обеспечивается кондициони-
рование воздуха.

С 5 по 10 августа в Псковской области 
на 7-9 градусов жарче нормы



8.08.2014 5

УХОД ЗА КЛУБНИКОЙ В АВГУСТЕ
сАДОВЫй лИКбеЗ

КАК ПОБЕДИТЬ ПАРШУ КАРТОФЕЛЯ

На дворе август – опти-
мальное время для по-
садки клубники. Лучше 

всего это делать либо вече-
ром, либо в пасмурную пого-
ду – тогда растения быстрее 
смогут акклиматизироваться.

Делается это следующим 
образом. Берем рассаду 
с тремя листочками и хо-
рошо развитой корневой 
системой. Отделяем ее от 
материнского куста, выка-
пывая вместе с влажным 
комом земли, и сразу вы-
саживаем на грядку. Если 
взяли рассаду у соседа, 
то перед посадкой корни 
нужно обработать в специ-
альном растворе. Для это-
го в десяти литрах воды 
растворяем три столовых 
ложки поваренной соли и 
чайную ложку медного ку-
пороса. Держим рассаду в 
растворе минут 15. Затем 
вынимаем, прополаскиваем и 
сажаем на грядку. 

Стоит заметить, что при 
посадке любой рассады клуб-
ники нельзя заглублять или 
поднимать сердечко (т.е. цен-
тральную часть кустика, по-
скольку он может загнить или 
засохнуть).

 При посадке нужно хоро-
шо расправить корни, сле-
дить, чтобы они не загнулись. 
Как вариант можно сделать 
так: в лунке насыпать холмик 

и поставить на него рассаду, за-
тем осторожно расправить на 
нем корешки и присыпать влаж-
ной землей.

После посадки розетки клуб-
ники сразу же необходимо лег-
ко полить из маленькой леечки 
методом дождевания. Если все 

было сделано правильно, то 
уже к зиме из рассады сфор-
мируется нормальный куст, ко-
торый сможет перезимовать. И 
уже на следующий год даст не-
плохой урожай. Также не нужно 
забывать, что для ранних со-
ртов клубники в первый год по-
садку надо делать загущенной 
(примерно 15 см в ряду, не бо-
лее 60 см между рядами). Это 
рекомендуется, поскольку при 
такой плотной посадке кустов 
в первый год плодоношения 

клубника даст высокий урожай 
именно за счет загущения. А 
как только ягоды отойдут, то 
нужно удалить каждый второй 
кустик, и получится расстоя-
ние между ними уже 30 см.

 При посадке поздних со-
ртов клубники нужно придер-

живаться несколько иной 
схемы. В ряду расстояние 
от куста к кусту нужно сде-
лать чуть побольше, сан-
тиметров 20. После сбора 
первого летнего урожая 
каждый второй удаляют, и 
останется в ряду растение 
от растения на расстоянии 
40 см. Вот еще интерес-
ный факт о клубнике, кото-
рый нужно помнить всем, 
а начинающим садоводам 
особенно. 

В первый год плодо-
ношения клубника дает 
неплохой урожай за счет 
загущения в рядах. На вто-

рой год плодоношения урожай 
клубники считается самым вы-
соким и с крупными ягодами. 
На третий год урожай не сни-
жается, но ягоды чуть мень-
ше размером. А на четвертый 
год идет снижение урожая и 
ягоды мельчают. Вот почему 
уже после третьего года пло-
доношения клубнику необхо-
димо обновить. Старые кусты 
удаляют, т.е. всю надземную и 
корневую систему выкапыва-
ют и сжигают. 

Первое дело в борьбе 
с паршой картофеля, 
конечно, севооборот, 

но если все же не получается 
его соблюдать, попробуем бо-
роться другими методами.

Конечно, можно протра-
вить землю на участке раство-
ром хлорной извести, но тогда 
почва утратит способность 
защищать себя и удерживать 
равновесие полезных и пато-
генных микроорганизмов.

Парша картофеля – это 
грибная болезнь, которая со-
храняется в почве 6-7 лет. И 
поскольку ей каждый год дают 
пищу, выращивая картофель 
на одном и том же месте, из-
бавиться от нее очень трудно.

Парша очень активно раз-
вивается на щелочных поч-
вах, а поскольку огородники 
часто вносят в почву золу, она 

защелачивается еще больше. 
С осторожностью также надо 
вносить и азотные удобрения, 
поскольку нитраты тоже прово-
цируют развитие болезни.

Поэтому для картофеля боль-
ше подойдут минеральные удо-
брения, в которых преобладают 
фосфор и калий, присутствуют 
микроэлементы, особенно мар-
ганец и бор. Особенно полезен 
водорастворимый марганец.

Нежелательно вносить под 
картофель свежий навоз, по-
скольку разложившиеся расти-
тельные и органические остатки 
способствуют развитию болезни.

А вот высокое содержание 
гумуса – наоборот: чем плодо-
роднее почва, тем хуже в ней 
чувствует себя болезнь.

Ну и, конечно, на карто-
фельном участке необ-
ходимо использовать 
сидераты. Сеять их 
сразу после убор-
ки и после всходов 
перекопать. За-
копанные в почву 
сидераты способ-
ствуют размноже-
нию сапрофитных 
грибов и  бакте-
рий – естественных 
врагов возбудителей 
парши.

Уменьшить поражение клуб-
ней очень помогает предубороч-
ное скашивание ботвы, пример-
но за неделю. Без ботвы клубни 
быстрее созревают, покровные 
ткани становятся более плот-

ными и неуязвимыми для 
парши.

Улучшить почву и про-
вести ее оббезараживание 
помогает засевание участ-
ка горчицей с последующей 

перекопкой. А также можно 
просто разбросать по участку 
горчичный порошок и пролить. 
Горчица сокращает не только 
запасы инфекции грибных и 
вирусных болезней, но и сни-
жает численность трипсов, 
клещей, слизней.

АВГУСТОВСКИЕ ТЕЗИСЫ
ЛуК-ПОРей нужно в очередной раз окучить и проредить, 

оставляя растения через одно. Вырванные растения можно 
использовать в пищу. В августе проводится подкормка лу-

ка-порея  настоем коровяка, разведенного водой в соотношении 
1:5 с добавлением ложки комплексных минеральных удобрений 
(Растворин, Кемира-универсал).

ЗИМНИй чесНОК, выкопанный в июле и подвешенный для 
просушки, необходимо проверить: если уже подсохли головки зим-
него чеснока, обрежьте у него ботву, оставляя небольшие пеньки. 
Самые крупные головки нужно отобрать, ведь осенью предстоит 
посадка зимнего чеснока. 

ЯРОВОй чесНОК в августе только начинает набирать силу 
и требует поливов и подкормок комплексными удобрениями. Из 
простых удобрений можно использовать калимагнезию и супер-
фосфат по 1 ст. ложке на 1 кв.м.

у ПОМИДОРОВ в начале августа  прищипывают верхушки и 
удаляют лишние соцветия, чтобы плоды томата быстрее созрева-
ли. Для ускорения созревания плодов проводится подкормка то-
матов йодом (30-40 капель на 10 л и на 1,5 погонный метр грядки).

слАДКИй ПеРеЦ И бАКлАжАНЫ продолжают поливать 
и подрыхлять через каждые 5-7 дней. Норма полива – 3 л на рас-
тение. Кусты перца в августе нужно подкормить настоем птичьего 
помета (1:20). Сбор урожая сладкого перца продолжается до кон-
ца августа.

ОгуРЦЫ до конца плодоношения необходимо ещё раз под-
кормить раствором коровяка с добавлением на ведро раствора               
30 г суперфосфата. Расход – 0,5 л на куст. Подкормку  вносят в 
бороздки, которые потом засыпают землей. Перед подкормкой 
обязателен полив огурцов. Можно провести  омоложение огуреч-
ных растений в августе, опрыснув их мочевиной с добавлением 
раствора микроэлементов.

у ТЫКВЫ удалите концы плетей с цветками и завязями 
мельче яблока, чтобы оставшиеся плоды лучше созрели. Полив 
тыкв проводят раз в неделю.

   КАПУСТА В АВГУСТЕ
В августе усиленно набирают вес кочаны средне- и позднеспе-

лой капусты. Для них в это время самое главное – полив. Его 
проводят еженедельно из расчета 5-6 литров воды на одно 

растение. Многим это кажется слишком много. Но всю норму нуж-
но вылить, конечно, не за один раз. Поливайте два раза в неделю. 
Получится по 3 литра под кочан (или одна лейка на три растения).

 Так подробно о поливе хотелось сказать потому, что очень ча-
сто капусту поливают меньше (1-2 л под куст). Из-за этого кочаны 
не завязываются или растут очень мелкими. А решить эту пробле-
му просто – поливайте растения по норме. 

  В середине августа капусту надо снова подкормить, лучше 
раствором коровяка или птичьего помёта, а при их отсутствии – 
раствором нитрофоски (1 стол. ложка на ведро воды). На каждое 
растение выливают 1 л раствора.

  После каждого полива почву в междурядьях надо обязатель-
но рыхлить, а в рядах – по мере роста сорняков. Рыхлить необ-
ходимо осторожно, чтобы не повредить корни и сохранить все 
листья, поскольку каждый оторванный лист снижает вес кочана.

  Учтите, что в августе на капусте по-прежнему ”пируют” тля, гу-
сеницы капустной белянки и другие любители сочного и сладкого. 
Поэтому не следует забывать о соответствующих ”угощениях” для 
этих вредителей. В борьбе с листогрызущими гусеницами капусты 
хорошие результаты дает применение микробиологического пре-
парата ”Энтобактерин”. Но знайте, что он эффективен при темпе-
ратуре не ниже +18Со. 
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На минувшей неделе временно 
исполняющий обязанности гу-
бернатора Псковской области Ан-

дрей Турчак в рамках рабочей поездки в 
Великолукский район принял участие в 
старте проекта «Электронная деревня», 
который облегчит получение жителями 
удаленных поселений государствен-
ных и банковских услуг. Первый офис 
«Электронной деревни» в Псковской 
области открыли в деревне Поречье Ве-
ликолукского района. Он разместился 
в местном отделении полиции и пред-

ставляет собой рабочее место, обо-
рудованное компьютером с выходом в 
Интернет и другой оргтехникой. Здесь 
жители деревни и других близлежащих 
поселений смогут бесплатно получать 
государственные и муниципальные ус-
луги, доступные через «Электронное 
правительство Псковской области», а 
также оплачивать коммунальные сче-
та, услуги связи, совершать налоговые 
платежи и погашать кредиты любых 
банков, не тратя время на поездки в 
районный центр.

Псковский кузнечный фестиваль 
«День Скобаря» вошел в список 
финалистов конкурса Националь-

ной премии в области событийного ту-
ризма. Он попал в номинацию «Лучший 
проект по популяризации народных тра-
диций и промыслов».

 Соперниками «Дня Скобаря» ста-
нут фестиваль народного творчества и 
ремесел «Узоры Деда Мороза» (СЗФО, 
Вологодская область), сельский празд-
ник поморской козули (СЗФО, Мур-
манская область), IV международный 
турнир косарей (УФО, Свердловская 
область), межрегиональный традицион-
ный народный праздник «Луд» (СЗФО, 
Республика Коми), XII межрегиональная 
выставка-ярмарка «Ирбитская ярмарка» 

(УФО, Свердловская область), между-
народный фольклорный фестиваль и 
ярмарка народных ремесел «Малахи-
товая шкатулка» (УФО, Свердловская 
область).

Напомним, что «День Скобаря» про-
водится ежегодно в Пскове Государ-
ственным комитетом Псковской области 
по культуре совместно с Псковским куз-
нечным двором и был дважды отмечен 
на конкурсах событийного туризма в Рос-
сии. В конкурсе RussianEventAwards-2012 
фестиваль занял 2 место в номинации 
«Лучший проект по популяризации на-
родных традиций и промыслов», а 
RussianopenEvent Ехро-2013 удостоил 
«Скобаря» премии 3-й степени в номина-
ции «Народные традиции».

На примере одного из домов жите-
лям поселка Заплюсье покажут 
действие программы капиталь-

ного ремонта многоквартирных домов. 
Такое решение было принято в ходе 
встречи врио губернатора Андрея Тур-
чака с активом Запольской волости. 
Основная часть поднятых на ней вопро-
сов касалась жилищно-коммунального 
хозяйства. В частности, жители активно 
жаловались на неудовлетворительное 
состояние жилищного фонда. 

Андрей Турчак и предложил выбрать 
один из многоквартирных домов в по-
селке, который послужит примером ме-
ханизма действия ТСЖ. При этом врио 
губернатора заверил, что областные и 
муниципальные власти окажут всесто-
роннюю поддержку в решении организа-
ционных вопросов и оформлении бумаг. 
Одна из жительниц поселка предложила 
в качестве пилотного выбрать много-
квартирный дом по ул. Ленина, в кото-
ром она живет. «Я возьмусь за создание 
ТСЖ, лучше я буду платить наемным 
работникам, чем отдавать деньги орга-

низациям, которые пропадают или бан-
кротятся», – сказала она.

В свою очередь врио губернатора 
Андрей Турчак сообщил жителям о 
системе действия региональной про-
граммы по проведению капитального 
ремонта общего имущества в много-
квартирных домах с помощью Реги-
онального оператора капитального 
ремонта многоквартирных домов. Ре-
монт жилых домов будет проводиться 
не отдельными частями, как это было 
при действии программы Фонда содей-
ствия реформирования ЖКХ, а ком-
плексно.

В Заплюсье более половины домов 
попадают под программу капитального 
ремонта. В ближайшее время в районе 
начнет работу оценочная комиссия, по 
итогам которой каждый многоквартир-
ный дом получит паспорт. Андрей Тур-
чак попросил жителей сопровождать 
эту работу, предложив старшим по 
дому или наиболее активным гражда-
нам войти в состав оценочной комиссии 
и завизировать итоговый документ.

Псковская область приняла уже 
1700 беженцев с юго-востока 
Украины, рассказал врио губер-

натора Псковской области Андрей Тур-
чак в ходе заседания Общественного 
штаба, сформированного известными в 
Пскове людьми в поддержку действую-
щего главы региона. 

В свою очередь руководитель фа-
брики «Славянка» и председатель 
регионального отделения Союза пен-
сионеров России Елена Косенкова рас-

сказала, что в региональное отделение 
Союза за помощью уже обратилось 
несколько семей с Украины. Она под-
черкнула, что этих людей необходимо 
поддерживать, не бросать на произвол 
судьбы – это должно стать одной из за-
дач, которую ставит перед собой Обще-
ственный штаб.

В свою очередь врио губернатора 
Псковской области отметил, что власти 
региона готовы и далее оказывать бе-
женцам всю необходимую помощь.

В деревне Митковицы Печорского 
района завершилось восстанов-
ление храма-часовни Ильи Про-

рока. Ее открытие и освящение состо-
ялось 2 августа. По словам основателя 
байкерского клуба «Позитивная меха-
ника», члена творческого объединения 
«Митьки» Александра Бушуева, стро-
ительство храма было осуществлено 
силами местных жителей. Восстанов-
ление церкви велось почти два года: в 
апреле 2013 года был заложен первый 
камень в фундамент.

«Надо отдать должное местным жи-
телям, которые своими силами восста-

новили святыню. Еще недавно посреди 
деревни был только холм, даже руин ника-
ких не было. Но сначала люди поставили 
закладной крест, потом стали привозить 
со всех возможных мест бутовый камень, 
начались работы, и вот теперь уже состо-
ится непосредственное открытие храма», 
– отметил Александр Бушуев.

Сначала жители деревни Митковицы 
планировали восстановить часовню, но 
митрополит Псковский и Великолукский 
Евсевий, давая благословение, насто-
ял на том, что это должен быть храм-
часовня, чтобы здесь велась служба и 
был алтарь с иконостасом. 

В конце августа в Печорах откроют 
памятник герою Отечественной вой-
ны 1812 года Петру Витгенштейну. 

Об этом было объявлено на этой неделе 
в ходе заседания попечительского совета 
Фонда «Центр Национальной Славы» в 
Санкт-Петербурге. Участники совета об-
судили предложения по реализации бла-
готворительной программы памяти героя 
Отечественной войны 1812 года и загра-
ничного похода русской армии 1813-1814 
годов, генерал-фельдмаршала, светлей-
шего князя Петра Витгенштейна. 

По программе торжественные меро-
приятия памяти пройдут в Псковской обла-
сти 29 августа. Основным событием станет 
церемония открытия памятника Петру Вит-
генштейну в Печорах. Благотворительная 
программа памяти реализуется при под-
держке администрации Псковской области. 

Псковская область приняла 
уже 1700 беженцев с Украины

В Печорах откроют памятник герою 
Отечественной войны 1812 года

Байкерский храм

«Электронная деревня»

Знай наших!

Жителям Заплюсья покажут 
плюсы программы капремонта
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- Александр Всеволодо-
вич, как наша область вы-
глядит на фоне других реги-
онов?

- С точки зрения качества 
образования – достаточно уве-
ренно. Тому подтверждение 
– объективные данные едино-
го государственного экзамена. 
Даже этого года, с усиленными 
мерами безопасности. Мы ре-
зультаты, конечно, ещё будем 
анализировать, но уже сейчас 
понятно, что средний балл ЕГЭ 
в регионе выше общероссий-
ских показателей. И не только 
по русскому языку, математике, 
но и по обществознанию, исто-
рии, химии, физике. 

В этом году, может быть, 
количество 100-балльников у 
нас ниже, чем в прошлом году 
– 19 против 36. Зато аттестаты 
о среднем образовании не смог-
ли получить 17 выпускников, а 
год назад – 34. Качество знаний 
ребят благодаря работе учите-
лей, руководства школ растёт, 
и я бы хотел поблагодарить 
каждого предметника, который 
внёс лепту в обучение детей. 

Хорошие результаты и у де-
вятиклассников. Очень приятно 
в перечне образовательных 
организаций, где ребята хоро-
шо сдали экзамены, видеть не 
только псковские и великолук-

ские школы, но и образователь-
ные учреждения из районов. Вы-
вод: качество образовательной 
деятельности в наших школах не-
уклонно растёт, это очень важно и 
для педагогов, и для родителей.

- Насколько система обра-
зования преобразилась за по-
следние пять лет?

- Должен сказать, что сегод-
ня мы движемся в направлении 
новых образовательных стандар-
тов. Они уже третий год реализу-
ются в начальной школе, в этом 
году впервые запущен новый 
федеральный государственный 
образовательный стандарт по до-
школьному образованию. Это и 
количество мест, которые допол-
нительно введены в дошкольных 
учреждениях. Только за 2013 год 
мы ввели 1580 мест – практиче-
ски в два раза больше, чем пла-
нировали. Построены новые дет-
ские сады. В Пскове – в Крестах, 
на улицах Коммунальной, Труда. 
В этом году, до начала нового 
учебного года, введём в строй 
уже второй детский сад на улице 
Владимирской. Проблема с до-
школьными образовательными 
учреждениями в этом микрорайо-
не отпадёт.

- А в других муниципальных 
образованиях?

- Новые дошкольные образо-
вательные учреждения появились 
в Великих Луках. Это не только до-
школьные группы, но и новый дет-
ский садик на улице Люксембург. 
Капитально отремонтируют дет-
ский сад №9. Откроем новый сад в 
Идрице (Себежский район). В 2015 
году завершится строительство 
нового детского сада в Новом Из-
борске. Уже сегодня в 19 районах 
очередь детей в возрасте 3 лет 
практически отсутствует. С учётом 

того, что и в этом году планируем 
дополнительно открыть 1608 мест, 
острота проблемы будет снята. 
Очень важно, что в следующем бу-
дет открыто дошкольное отделе-
ние в Центре лечебной педагогики 
на 25-30 мест, строительство уже 
началось. 

- Можно сказать, что пробле-
ма обеспечения местами в дет-
ских дошкольных учреждениях 
в области снята?

- Она успешно решается. Те-
кущая очередь – около 370 чело-
век, преимущественно это жители 
Пскова. Наполняется она весной-
летом, и уже в сентябре-октябре 
её или не будет, или она останет-
ся минимальной: 10-15 человек. 

- Для одиноких мамочек су-
ществуют какие-либо льготы 
при устройстве детей в садики?

- Есть понятие льготных кате-
горий. Это дети из семей военно-
служащих, сотрудников правоох-
ранительных органов. Безусловно, 
ситуацию с одинокими матерями 
мы контролируем. И в управлени-
ях образования районов идут на-
встречу мамочкам. Есть и другой 
выход – группа кратковременного 
пребывания. Такие группы, где ре-
бёнка можно оставить на полдня, 
сегодня существуют практически 
во всех детских дошкольных обра-
зовательных учреждениях Пскова 
и Великих Лук. 

- А как проходит подготовка 
школ к новому учебному году?

- За последние три года – бла-
годаря средствам государственной 
программы по развитию образова-
ния в Псковской области, исполь-
зуя деньги на модернизацию школ 
– было отремонтировано около 70 
образовательных организаций. То 
есть почти 70 школ прошли через 
серьёзный капитальный ремонт! 

дународных отношений. В этом 
году в игру включились около 40 
старшеклассников, шестеро по-
бедителей будут представлять 
Псковскую область в Москве на 
всероссийском этапе.

- Наверное, и в нашем уни-
верситете перечень специ-
альностей расширяется? 

- Для региона очень важно 
наличие классического универ-
ситета, который появился бла-
годаря усилиям губернатора 
Андрея Анатольевича Турчака. 
В процессе создания вуза при-
нимали участие и федеральные 
ведомства, министерства, и 
большой круг заинтересован-
ных людей в самом регионе. 
Безусловным приоритетом яв-
ляется для нас подготовка педа-
гогических работников, кадров 
для дошкольных учреждений. 
Радует, что появился факуль-
тет медицинского образования, 
что будут готовить специали-
стов для народного хозяйства 
– рыбного, сферы логистики, 
инженерного и строительного 
направления. Главное, чтобы 
наши дети, которые заканчива-
ют наши школы, получали каче-
ственное образование и остава-
лись работать в регионе.

- А подготовка персонала 
для особой экономической 
зоны «Моглино»? 

- Безусловно, мы очень ак-
тивно сотрудничаем со школа-
ми, с организаторами технопар-
ка. В этом направлении готов 
работать не только универси-
тет, но и сеть профессиональ-
ных организаций Псковской 
области. Это и 12 наших уч-
реждений среднего профессио-
нального образования, и допол-
нительные образовательные 
организации. По крайней мере, 
сегодня все специальности – от 
инженера-экономиста, менед-
жера, бухгалтера до рабочих 
профессий – включены в этот 
процесс. Чтобы в ближайшее 
время те резиденты, которые 
приходят в ОЭЗ «Моглино», 
могли получить квалифициро-
ванные рабочие кадры.

- Значит, наши выпускни-
ки без работы не останутся?

- Ни за что.
лидия ИВАненкО.

Приятно  быть  в  лидерах
Псковская область уверенно занимает первые места в образовательных рейтингах 

Псковские выпускники из года в год демонстрируют стабильно высокие результаты еди-
ного государственного экзамена. Не стал исключением и нынешний. Безусловно, такое 
постоянство – результат общего состояния дел в образовательных учреждениях. И се-

годня, когда до начала нового учебного года остаётся уже немного времени, мы решили об-
судить сложившуюся ситуацию с начальником Государственного управления образования 
Псковской области Александром сеДуНОВЫМ.

Образование

И в этом году, и в следующем по-
добного рода ремонтные работы 
также запланированы.

Практически во всех образо-
вательных организациях в той или 
иной степени за предшествующие 
годы была произведена закупка но-
вого оборудования. Это и медицин-
ские кабинеты, и технологическое 
оборудование для пищеблоков, это 
и спортивный инвентарь, спортив-
ное оборудование – мячи, лыжи, 
маты, интерактивное оборудова-
ние для образовательных целей 
– были обновлены компьютерные 
классы, приобретено серверное 
оборудование для использования 
сети интернета и организации дис-
танционного обучения. 

Все эти результаты, надеюсь, 
благоприятно скажутся на качестве 
получаемых знаний. Помимо этого, 
каждая школа ежегодно проводит 
косметический ремонт. Приёмка 
– и школ, и детских садов – начи-
нается 15 августа, и я надеюсь, 
все образовательные учреждения 
будут приняты, до 25 августа этот 
процесс должен быть завершён во 
всех муниципалитетах.

- Славу региону приносят 
лидеры – ребята, которые за-
нимают места в федеральных 
олимпиадах, конференциях…

- На уровне всероссийских 
конкурсов наши олимпиадники 
показали себя достаточно актив-
но и сильно. Напомню, что в об-
ласти уже дважды прошёл реги-
ональный этап общероссийской 
интеллектуальной викторины 
для старшеклассников «Умники 
и умницы». Кирилл Семёнов из 
Локнянской средней школы, одер-
жавший победу на региональном 
этапе, достойно проявил себя и в 
Москве. И с 1 сентября он – сту-
дент Московского института меж-

Среди основных вопросов, которые 
находятся в центре внимания от-
дела образования, физической 

культуры и спорта районной администра-
ции, – открытие дополнительных мест в 
детских садах и проведение ремонтных 
работ в образовательных учреждениях.

Как сообщила начальник отдела об-
разования, физической культуры и спор-
та С.Ю.Дмитриева, в последние годы в 
районе были предприняты кардинальные 
шаги для того, чтобы существенно умень-
шить очередь в дошкольные учреждения. 
Огромную помощь в этом направлении 
району оказала областная администра-
ция. Так, в 2012 году для открытия до-
полнительных мест в детских садах адми-
нистрация области выделила 700 тысяч 
рублей, еще 100 тысяч вложил район. В 
результате была открыта группа на 20 
мест. Эти работы положили начало актив-
ному проведению мероприятий в рамках 
государственной программы «Развитие 
образования и повышение эффективно-
сти реализации молодежной политики».

В 2013 году, по словам Светланы 
Юрьевны, две дополнительные группы 
были открыты в детском саду «Светля-
чок» – одна (на 20 мест) в основном зда-

нии за счет переоборудования имеющихся 
помещений и еще одна – за счет переобо-
рудования части первого этажа Дома дет-
ского творчества (на эти цели было затра-
чено 2 млн. 800 тыс. рублей).

В этом году дополнительные места бу-
дут открыты в трех детских садах – по 5 
мест в «Улыбке» и детском саду №1, еще 
10 – в «Теремке». На выделенные из об-

ластного бюджета 1 млн. 900 тыс. рублей 
проводятся ремонтные работы, в первую 
очередь по замене электропроводки. Также 
будут частично заменены оконные блоки. 

В результате проведенных в течение 
этих трех лет работ очередь в дошкольные 
учреждения для детей с 2 до 7 лет будет 
практически полностью ликвидирована.

Отдельно стоит сказать о больших ре-

монтах, которые ведутся в образователь-
ных учреждениях. В ближайшее время 
планируется закрыть на капитальный ре-
монт первый этаж детского сада «Светля-
чок». Из областного бюджета на эти цели 
выделено 5 млн. рублей. Работы начнут-
ся в конце августа и по планам должны за-
вершиться к началу декабря, что позволит 
разрешить основные проблемы.

В рамках подготовки к новому учебно-
му году проводится капитальный ремонт 
второго этажа Детской школы искусств. 
Работы здесь проводятся с сохранени-
ем исторических особенностей здания 
(формы окон и дверей). Частично ремон-
тируются и помещения отделения допол-
нительных образовательных программ 
(бывшего ДДТ). 

Капитальный ремонт выполняется в 
спортивном зале ДООЦ на улице Кутузо-
ва. Ведутся ремонтно-профилактические 
работы в системах отопления учрежде-
ний, мероприятия по обеспечению проти-
вопожарной безопасности, косметические 
ремонты в рамках требований СанПиНов. 
В последних числах июля начались боль-
шие работы на городском стадионе, нахо-
дящемся в ведомстве ДООЦ. В планах до 
конца года, добавила Светлана Юрьевна, 
осуществить капитальный ремонт спор-
тивных залов Краснооктябрьской и Маку-
шинской школ, также за счет средств ад-
министрации области.      

 

ПРОВОДИТЬ  РЕМОНТЫ  ПОМОГАЕТ  ОБЛАСТЬ

Отремонтированная группа в д/с «Лучик»
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ПРОгРАММА 
ДлЯ НАРОДА

В селе Прискуха Локнянского района проживает 
чуть менее полтысячи человек. Самые активные и не-
равнодушные  из них пришли на встречу с исполняю-
щим обязанности главы региона для того, чтобы лично 
задать ему насущные вопросы. 

Так уж вышло, что центральной темой визита была 
доступность медицинского обслуживания на селе – 
тема, которой последние пять лет уделялось особен-
но пристальное внимание. В поддержку темы адми-
нистрация области передала Прискухинскому ФАПУ 
новый скутер, для того, чтобы они могли обслуживать 
население даже самых удаленных деревень – а это 
почти 30 километров от Прискухи. Однако, как и пред-
полагалось, диалог вышел далеко за пределы меди-
цинской тематики.

Пока довольная фельдшер Надежда Иванова изу-
чала возможности новой техники,  жители плотным 
кольцом обступили врио губернатора, задавая волную-
щие их вопросы. Например – об освещении улиц или о 
состоянии ближайших лесов. По словам врио губерна-
тора, все подобные вопросы должны найти отражение 
в народной программе волости. «Выберите наиболее 
острые вопросы, соберите как можно больше подписей 
и передайте наказы в район», – посоветовал жителям 
Андрей Турчак. 

Некоторые проблемы удалось решить тут же. 
Директор Башовского дома культуры Наталья Ма-

карова обратилась к врио губернатора с просьбой по-
мочь в замене окон. «У нас старые страшные три окна. 
Мы их клеим и переклеиваем, но зимой все равно 
очень холодно. А у нас занимаются дети. Родители жа-
луются».

Женщина пояснила, что возглавляемый ею ДК по-
пал в областную программу по ремонту и модерни-
зации учреждений культуры в Псковской области на 
2015-2016 годы, однако, по ее словам, проблема не-
отложная. 

«За сколько сможете поставить новые окна?» – по-
интересовался Андрей Турчак.

 «За неделю!» – ответили ему. 
«Ну давайте, две недели вам. Денежные средства в 

таком размере мы найдем, не переживайте. Будут вам 
окна», – сказал врио губернатора.

Таким образом, средства, которые Дом культуры по-
лучит в рамках программы в следующем периоде, можно 
будет направить на ремонт системы отопления, сэконо-
мив немного на окнах. И уже этой зимой из окон репети-
ционных залов, где занимаются дети, не будет дуть.

сКОРАЯ ПОМОщь
Из Прискухи губернатор направился в другой на-

селенный пункт – Подберезье. Там он посетил много-
функциональный центр, в котором под одной крышей 
находятся детский сад, сельская библиотека и кабинет 
врача общей практики. 

В офис недавно приехал молодой врач из Санкт-
Петербурга, а помогают ему 2 фельдшера и санитар. 
Единственное, чего не хватает для счастья, – транспор-
та. С решением этой проблемы врио губернатора пообе-
щал помочь незамедлительно, и уже на этой неделе в 
Подберезинском офисе врача общей практики появится 
автомобиль.

Пообщался врио губернатора и с сотрудниками 
сельской библиотеки. В коллектив учреждения недав-
но влилась новая сотрудница – недавняя выпускница 
Псковского колледжа искусств. Девушка охотно рас-
сказала Андрею Турчаку, что сама родом из Локнян-
ского района и по окончании учебы приняла решение 
вернуться на село: «Поднимаю вот культуру теперь», 
– пояснила она.

Энтузиазма у юного специалиста хоть отбавляй. Она 
уже сформировала детский вокальный коллектив, приду-
мывает для посетителей библиотеки новые интересные 
забавы и развлечения.

Андрей Турчак шутливо поинтересовался, не удалось 
ли во время учебы в Пскове найти вторую половинку, 
чтобы пополнить нехватку специалистов в районе. Де-
вушка со смехом ответила, что не до того было, но во-
просом обязательно озадачится.

чТОбЫ ПОМНИлИ
В Локне врио губернатора уделил внимание еще 

одной истории – о памяти и о Родине. По пути в Локню 
Андрей Турчак заехал на старое кладбище, где распо-
ложено воинское захоронение. Там лежат и бойцы вре-
мен ВОВ, и павшие во время боевых действий новейшей 
истории. Там же покоится и тело молодого локнянца 
Александра Евстифеенкова, который погиб в Чечне в 
2001 году.

Андрей Турчак отдал дань памяти погибшему и по-
ручил своим заместителям привести захоронение в по-
рядок к 9 мая следующего года.

Мать погибшего бойца, Валентина Евстифеенко-
ва, оставшись без единственного своего помощника, 
в свое время обратилась к Андрею Турчаку за по-
мощью, пребывая уже в состоянии безысходности. 
Андрей Турчак внимательно отнесся к проблемам 
женщины, поручив администрации области не забы-
вать о ней.

Посещая Локню, Андрей Турчак не мог не навестить 
Валентину Евстифеенкову. В ходе беседы женщина по-
благодарила его и за ту помощь, которую он оказал ей 
2,5 года назад – тогда ей по поручению главы региона 
заменили оконные рамы. На вопрос врио губернатора, 
какая нужна сейчас, женщина ответила, что квартире ну-
жен срочный косметический ремонт.

«Полы проваливаются – невозможно ходить, боль-
шие проблемы с водоснабжением», – пояснила Валенти-
на Евстифеенкова.

Врио губернатора дал поручение изыскать средства 
на ремонт из резервного фонда администрации области 
в размере 280 тысяч рублей. На эти деньги можно бу-
дет заменить полы, привести в порядок ванную комнату 
и сделать в квартире косметический ремонт. Уже к зиме в 
квартире матери погибшего солдата ремонт будет закон-
чен. Андрей Турчак пообещал, что обязательно навестит 
женщину снова.

жИЗНеННЫе 
ПРИОРИТеТЫ
Заключительным пунктом визита врио 

губернатора в район стала Локнянская боль-
ница. Как раз в этот день в больнице рабо-
тала бригада узких специалистов из Пскова, 
поэтому пациентов было много – они благо-
дарили Андрея Турчака за возможность по-
лучить консультацию специалиста в родной 

больнице. Врач-невролог рассказал врио губернатора, 
что за день выездного приема ей удается принять в 
среднем 30-35 человек.

Главврач больницы Людмила Захарова рассказала 
Андрею Турчаку, что и для Локнянской больницы не-
простой остается ситуация с медицинскими кадрами. В 
текущем году только одного врача удалось привлечь в 
район – он работает теперь в Подберезинском офисе 
врача общей практики, где врио губернатора побывал 
несколькими часами ранее. Второй медик – терапевт из 
Таджикистана – планирует приехать в Локню в рамках 
программы переселения соотечественников.

Итогом визита в больницу стала встреча с медика-
ми и пациентами. Вначале Андрей Турчак от души по-
благодарил персонал за их терпение и за упорный труд. 
«Большое вам человеческое спасибо. Если учитывать 
дефицит кадров, то это – ваш подвиг», – сказал врио 
губернатора.

Сотрудники «Скорой помощи» Локнянского района 
пожаловались Андрею Турчаку на крайне стесненные 
условия работы и попросили рассмотреть возможность 
переноса станции в другое помещение, более простор-
ное и удобное. Главврач тут же добавила, что походя-
щее помещение в больнице есть, в нем можно будет 
разместить не только «скорую помощь», но и кабинет 
фтизиатра, и прачечную.

Председатель областного комитета по здравоох-
ранению Игорь Потапов решение медиков поддержал, 
добавив при этом, что переезд в новое помещение по-
может существенно сократить расходы на отопление 
отдельного здания, где сейчас размещается экстрен-
ная служба. Врио губернатора пообещал, что вопрос 
будет тщательно проработан и решен в интересах 
медиков.

Пациентов тревожили вопросы более скромных 
масштабов, но не менее важные: в частности, своевре-
менность поставки лекарств от сахарного диабета. Эту 
проблему врио губернатора поручил Игорю Потапову 
взять под личный контроль. 

елизавета АФАнАСьеВА.

ЛОКНЯ В КАДРЕ
Вопросы жителей Лонянского района 
стали объектом для пристального 

внимания областных властей

На минувшей неделе временно ис-
полняющий обязанности губернатора 
Псковской области Андрей Турчак по-
сетил с рабочим визитом Локнянский 
район. Ни жаркая погода, ни плотный 
рабочий график не помешали Андрею 
Анатольевичу осмотреть все запланиро-
ванные объекты и ответить на каждый 
вопрос, заданный жителями.

Фельдшер Прискухинского ФАПа 
незамедлительно испытала новый транспорт

Мать погибшего в Чечне Александра 
Евстифеенкова поблагодарила Андрея Турчака 

за постоянное внимание к ее судьбе

Пациентам Локнянской больница Андрей Турчак 
пожелал не болеть

С помощью информата врио главы региона
записался на прием к локнянскму стоматологу
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Занимательная  география

ТОльКО учИТелеМ!
На очередную ступеньку педагоги-

ческого мастерства педагог с 14-летним 
стажем Татьяна Никитина поднялась не 
так давно. Сначала стала победителем 
профессионального конкурса «Педагог 
года Псковского района – 2013». А ведь 
в семье, в которой она выросла, педа-
гогических корней даже не просматри-
валось. Но огромное желание работать 
в школе у девочки появилось еще в 7 
классе, и «виновна» в этом учитель ма-
тематики Новоржевской школы Наталья 
Николаевна Соколова, на которую Таня 
хотела быть похожей. Поэтому и пред-
мет она выбрала тот же самый, и после 
школы поступила в педагогический на 
физмат.

- Когда-то мне казалось, что основ-
ная задача учителя – изложить учебный 
материал, а задача детей – его усвоить 
и суметь применить знания на практи-
ке. И только после того, как я пришла в 
школу, мне стал понятен смысл слова 
«учитель». Чтобы работать с детьми, 
надо быть артистом, спортсменом, ли-
тератором, историком, психологом и 
обязательно... немного ребенком, – так 
рассуждает сегодняшняя Татьяна Викто-
ровна.

В Жадрицкой школе Новоржевского 
района, где она преподавала некоторое 
время, некому было вести географию. 
Предложили Татьяне, и та согласилась. 
Так «левый» предмет стал одним из ос-
новных, потому что помимо географии 
Татьяна Викторовна может вести уро-
ки математики, физики, информатики. 
Физика, впрочем, давно уже осталась в 
прошлом. Но совсем недавно перечень 
расширился за счет уроков технологии 
(Татьяна успешно проводит занятия и в 

кружке рукоделия – учит девочек шитью, 
вязанию, искусству вышивки и прочим 
премудростям, которыми любой женщине 
было бы неплохо овладеть еще до заму-
жества). Теперь, правда, и на технологии 
поставлен крест – всё учебное время от-
дано географии и математике.

глАВНОе – уВлечь
Кто знает, не случись путаницы госу-

дарственного флага на Олимпийских играх 
2012 года в Лондоне, возможно, в руково-
дящих кругах Северной Кореи в 2013-м 
витали бы куда более благодушные на-
строения. Помните тот инцидент, когда ор-
ганизаторы матча женского футбольного 
турнира, представляя игроков из КНДР, 
продемонстрировали флаг совсем другого 
государства – Кореи, но Южной? Возму-
щенные спортсменки отказались выходить 
на поле, и матч начался на час позже – по-
сле того, как представители МОК принесли 
официальные извинения. Не исключено, 
что именно тот инцидент распалил спор-
тивную злость северокорейских игроков, 
и женщины со счетом 2:0 уверенно побе-
дили своих соперниц из Колумбии. Вот та-
кие рассказы-изюминки, как эта, старается 
найти в реальной жизни и использовать 
на своих уроках как самый убедительный 
мотив для изучения школьного предмета 
учитель географии Москвинской средней 
школы Татьяна Никитина.

- Если после звонка ребята остаются 
со мной, а не бегут домой «сломя голо-
ву», если после уроков подходят ко мне с 
вопросами – значит, все нормально, зна-
чит, я смогла их заинтересовать, значит, у 
меня получилось. Умение увлечь учеников 
своим предметом, как мне кажется, и есть 
педагогическое мастерство, к которому мы 
все стремимся, – считает учитель.

ТИХО, ПО-ДОМАшНеМу
«Многослойность» – отличительная 

черта учителей в малокомплектных шко-
лах, которые обычно ведут несколько 
предметов. В одиннадцатом классе, где 
Татьяна Викторовна была классным руко-
водителем, еще пару лет назад было 13 
учеников. В девятом осталось пятеро. Се-
годня и те уже покинули школу. 

- Маленькие классы хороши тем, что 
информацию можно донести до каждого, в 
индивидуальном порядке восполнить про-
бел, разъяснить непонятное, это большой 
плюс малокомплектной школы. Когда в 
классе 30 учеников, к каждому уже не по-
дойдешь, – говорит учитель.

Но такие малочисленные классы в то 
же время «били» по самому учителю, по-
тому что его зарплата самым прямым об-
разом зависела от наполняемости клас-
сов. Со временем эту норму убрали.

- Это правильно, если зарплата педа-
гога не зависит от количества учеников в 
классе, ведь он готовится и ведет уроки 
в привычном темпе независимо от того, 
сколько учеников в классе – 13, 14 или 
25, – говорит Татьяна. Зарплата сельского 
учителя сегодня позволяет ему чувство-
вать себя уверенно и комфортно. 

любОЗНАТельНЫе – 
сАМЫе любИМЫе
За прошедшее десятилетие Татья-

на Никитина утвердилась во мнении, что 
работать с пятиклашками увлекательнее 
всего – с ними еще можно и нужно играть. 
У старшеклассников – так же, как у малы-
шей, масса вопросов, но они совсем иного 
качества... Но больше других Татьяна лю-
бит вести уроки в 7-8 классах...

- Может быть, потому, что к этому вре-

мени они уже достаточно раскрываются, 
да и география в 7 классе интересная, 
мы изучаем материки – тема сама по 
себе увлекательная, – пытается объяс-
нить свои пристрастия учитель. – Вось-
миклассники достаточно грамотные, 
и на некоторых этапах умеют и любят 
делать свои выводы. Со старшекласс-
никами сложнее – они определились, 
готовятся к выпускным экзаменам.

Одним из определяющих качеств для 
учителя Татьяна Никитина считает откры-
тость. Открытость и доверие. А иначе как 
выстроить диалог между детьми и педаго-
гом? Разумеется, обязательно нужно лю-
бить свой предмет, быть грамотным и раз-
носторонним – а значит, учитель постоянно 
должен учиться, уж простите за тавтологию. 
И еще: нельзя на урок приходить без улыб-
ки, считает Татьяна. Это совсем не означа-
ет, что преподаватель всегда должен вы-
глядеть довольным и счастливым – отнюдь. 
Но начинать урок в хорошем расположении 
духа, оставляя за бортом все проблемы и 
конфликты (куда ж без них!) – обязан. Ведь 
дети все видят, все замечают, и настроение 
учителя непосредственно на них сказыва-
ется. Кстати, все конфликты и проблемы по 
большому счету – решаемы.

Отпуск у Татьяны Никитиной закан-
чивается 18 августа, но в школу она от-
правится пораньше. Почему? Да чтобы 
успеть порядок после ремонта в своём 
кабинете навести! На 15 августа намече-
на приёмка здания школы после ремонта. 
Поводом для него стало небольшое сти-
хийное бедствие: ураганом с крыши снес-
ло шифер. Однако деньги на срочный 
ремонт в региональном бюджете опера-
тивно нашлись, и кровля в Москвинской 
школе к сентябрю будет новенькая.

Дарья МАлОВА.

Татьяна Никитина знает, что быть сельским учителем и интересно, и выгодно

В эту школу, небольшую, уютную, постоянно хочется 
возвращаться. Она для всех и только для тебя одного. 
А на входе гостей встречают спортивные тренажёры – 

примета времени. История Москвинской школы Псковского 
района приближается к вековому юбилею – до этой круглень-
кой цифры осталось всего каких-то четыре года. Основали 
школу через год после революции как начальную, в предво-
енное десятилетие она стала семилеткой. И ровно 50 лет на-
зад – в 1964-м – средней общеобразовательной. 

Уже в новейшей истории педагоги школы удостаивались 
самых высоких наград. Первым обладателем гранта главы 
Псковского района в 2009 году стала директор школы, учи-

тель биологии Надежда Смирнова. На следующий год об-
ластного гранта «Лучшие учителя России» была удостоена 
учитель истории, зам. директора по учебно-воспитательной 
работе Ольга Яковлева. А в 2012-м Ольга Владимировна вы-
играла грант главы Псковского района.

Похожая история – и у преподавателя физики и матема-
тики Татьяны Александровой. В 2011 году ей присудили грант 
главы Псковского района, а в 2012-м – областной грант «Луч-
шие учителя России». Преемницей своих старших коллег так-
же стала учитель математики и географии Татьяна Никитина. 
В 2013 году она была удостоена денежного гранта в номина-
ции «Лучший учитель»…

Любовь. Семья. Вера. Родина. Труд. 
Память. Шесть слов. Шесть элементов, 
из которых складывается жизнь каждо-
го человека. 30 июля эти слова обрели 
еще один смысл – так озаглавлены шесть 
тематических секций, созданных в рам-
ках Общественного штаба по поддерж-
ке Андрея Турчака. В среду прошло его 
первое, установочное заседание. На нем 
было заявлено, что штаб должен стать 
фабрикой мысли и мозговым центром, 
а сам проект – долгосрочным и не огра-
ниченным временными рамками избира-
тельной кампании.

Заседание проходило в Ледовом 
дворце. Место, видимо, было выбрано не 
случайно: Ледовый стал одним из пози-
тивных символов деятельности Турчака 
на посту губернатора Псковской области.

Во встрече, которую вел спикер об-
ластного Собрания, секретарь регио-
нального отделения «Единой России» 
Александр Котов, участвовало более 70 
человек – как членов штаба, так и не-
равнодушных граждан, приглашенных к 
участию в работе нового общественного 
института. По мысли его создателей сам 
штаб открыт для людей, «несущих пози-
тивные идеи», количество его участников 

не ограничено. В зале неизвестных лиц 
практически не было. На штаб пришли зна-
ковые для региона персоны, каждый в сво-
ей сфере «человек и пароход».

Смысл работы штаба озвучил сам Ан-
дрей Турчак.

«Мы должны говорить о формировании 
плана действий на следующие пять лет. Он 
у нас есть, мы с вами с 2010 года живем в 
рамках Народной программы. Сейчас идет 
ее формирование на следующий период, – 
заявил он. – Мы можем сказать: программа 
реально работает. Надо выстроить комму-
никации таким образом, чтобы наполнение 
программы имело конкретную содержа-
тельную направленность, чтобы форми-
ровалась она на трех уровнях: волости, 
районы, область. В рамках Общественного 
штаба мы должны затронуть конкретные 
темы, которые бы являлись важными неза-
висимо от того, где живет человек. Народ-
ная программа – это не просто набор объ-
ектов. Она должна формулировать задачи 
для власти на долгосрочный период».

«У штаба нет окончания срока работы, 
он должен работать и после 14 сентября, 
сопровождать и контролировать исполне-
ние Народной программы, – отметил Ан-
дрей Турчак, тем самым фактически выво-

дя создаваемый общественный институт за 
рамки избирательной кампании. – Это дол-
жен быть постоянно действующий институт 
коммуникации между обществом и властью. 
Это должен быть «мозговой центр», идеоло-
гическая фабрика, фабрика мысли».

Идея создания в регионе фабрики мыс-
ли, надо признать, не нова. Ее в разное 
время эксплуатировали представители 
самых разных сил, от демократов до еди-
нороссов, в том числе для сугубо утилитар-
ных, политических целей.

С определенными скидками также мож-
но говорить и о том, что такие попытки – соз-
дать объединение экспертов, генерирующих 
стратегии, идеи, механизмы их воплощения 
в политике, экономике, сфере обществен-
ных отношений – предпринимались и при 
Андрее Турчаке. Одно из них – Обществен-
ная палата, которая могла (хочется верить, 
что еще сможет) стать вполне самодоста-
точной площадкой, на базе которой должны 
рождаться механизмы решения самых раз-
ных социально значимых проблем.

Другой пример – Институт региональ-
ного развития. Одно время ИРР внедрял в 
практику проведение экспертных семина-
ров по конкретным, прикладным вопросам 
политики, экономики, ЖКХ, заявляя себя 

как активную дискуссионную площадку. 
Признаем, эти семинары были небе-
зынтересны, однако для большинства 
их участников практическое применение 
сделанных на них выводов осталось не-
очевидным.

В целом можно говорить о том, что 
наиболее уязвимыми точками создания 
и работы подобных «мозговых центров» 
является, во-первых, обсуждение без при-
нятия решения, во-вторых, отсутствие ре-
альных механизмов контроля за воплоще-
нием этих решений со стороны участников 
«центра». У созданного общественного 
объединения есть хорошие стартовые 
условия. Например, это участие в нем 
первого лица области, что в значитель-
ной степени – уже гарант воплощения 
принятых решений. Кроме того, есть и 
реальный инструмент для внедрения 
стратегий – Народная программа. И еще 
один немаловажный момент. Участники 
Общественного штаба знают, что обсуж-
дают, они – реальные эксперты в полити-
ке, экономике, общественной сфере.

Как бы то ни было, жизнеспособность 
штаба и его перспективы в качестве моз-
гового центра, действительно покажут 
ближайшие шесть недель – до 14 сентя-
бря. Выборы – это ведь тоже прекрасный 
стимул.

Андрей рАЗуМОВ, Алина ЧернОВА.

Совет из шести словПри каких условиях созданный 
Общественный штаб сможет
стать «мозговым центром»?
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Из писем в редакцию
«Жизнь сложна и удивительна. Она 

наполнена множеством событий и ве-
щей. Иногда встречаются такие события, 
которые сильно меняют наше отноше-
ние к жизни. Их много, но чаще всего мы 
проходим мимо них, даже не подозре-
вая. Самыми яркими и запоминающими-
ся являются совпадения. 

Например, в армии меня сильно уди-
вило то, что я служил с прапорщиком, 
который знаком с моей одноклассницей 
и видит ее довольно часто. И это в семи-
миллионном Ленинграде. И совершенно 
повергло в шок известие о том, что я слу-
жу в той же войсковой части, что и мой 
родной дядя. Да еще к тому же тезка и 
однофамилец – два Константиновых 
Васи в одной части, с разницей в девят-
надцать лет… 

Хочу рассказать о трех фактах из 
своей личной жизни, которые показались 
мне интересными и забавными.           

Зовут меня Василий Леонидович Кон-
стантинов. Родился 1 января 1970 года, 
в четверг. И если вычесть от этой даты 
девять месяцев, те самые, что я провел в 
утробе моей мамочки, получится, что за-
чали меня мои родители в самый смеш-
ной  день года. Уж  чем был так смешон 
вторник 1 апреля 1969 года, не знаю, но, 
по-видимому, из-за него в моей жизни 
проявился   ряд фактов, которым я внача-
ле не придал существенного   значения.

У меня два 
дня рождения 

Как я уже упоминал, родился я 1 ян-
варя. Но в паспорте стоит другая дата – 2 
января. Как же так получилось? По расска-
зам мамы, в больницу поселка Демброво 
ее отвез муж на конных   санях первого 
января, сразу после того, как она почув-
ствовала первые схватки. Оставив жену в 
больнице, сам уехал обратно  домой, в де-
ревню Старая Спуша, где, по-видимому, 
продолжил   отмечать Новый год.     

В это время в больнице происходило 
примерно следующее:   поскольку един-
ственная роженица – моя мама – при-
знаков  рождения наследника не прояв-
ляла, врачи-акушеры принялись слегка 
отмечать наступивший Новый год. Но то 
ли голоса из ординаторской повлияли, то 
ли звон бокалов, а может, просто время 
пришло – я решил быстренько родить-
ся. И родился! Ровно в 20.00 1.01.1970. 
Родился крепким, здоровым. Поскольку   
угрозы жизни матери и ребенка не было, 
акушеры, здраво рассудив, что мы все 
равно никуда не денемся, не заполняя 
никаких бумаг, продолжили отмечать и 
Новый год, и мой день  рождения заодно.   

Утром на смену заступили другие 
врачи и, решив, что я родился ночью, 
записали в свой журнал дату моего по-
явления на свет – второе января. В ра-
достной суматохе родители не заметили 
неправильную запись в документах. А 
папа до самой смерти считал правиль-
ной ту, что была проставлена в паспор-
те, – не он же рожал.                                                      

Надо сказать, что первые десять или 
двенадцать лет я вообще не знал своей 
даты рождения. В школе меня очень угне-
тало то, что других детей поздравляют од-
ноклассники, читают им стихи, что именин-
ники разносят по партам конфеты. И пусть 
стихи из раза в раз были одни и те же, а 
конфеток было всего по две-три на брата, 
все равно меня коробило то, что меня сре-
ди этих “счастливцев” нет. Постепенно до 
меня стало доходить, что день рождения 
у меня есть и даже в очень оригинальное 
число. Но я прекрасно помню, что в 14-15 
лет уже ненавидел эту дату.                                       

Новый год мы всегда отмечали дома 
семьей. До наступления Нового года на-
крывали шикарный стол, мылись в ванной, 
смотрели «Иронию судьбы, или С легким 
паром». Время тянулось жутко медленно. 
Дом у нас был двухэтажный, поэтому  мне 
приходилось многократно бегать со второ-
го этажа на первый и обратно то за вилкой, 
то за тарелкой, то за солью и т.п. Это очень 
злило, у меня портилось настроение, про-
падало ощущение праздника. 

В двадцать три тридцать садились за 
стол и, уставившись в телевизор, смотре-
ли поздравление очередного руководителя 
партии и страны. Били куранты, мы чока-
лись, выпивали «Советское» шампанское. 
После этого поздравляли меня с днем 
рождения. В час ночи телевизор переклю-
чался на Польшу, отмечался Новый год 
по-польски, а затем часов до пяти утра 
смотрели телевизор. Вот и весь мой день 
рождения… 

Первый подарок, который я запомнил, 
был подарен на шестнадцатилетие. Маг-
нитола VEF-260 Sigma. Собственно, это 
только считалось моим подарком. Просто у 
всех соседей уже давно были магнитофо-
ны, вот и купил отец в семью эту громозд-
кую штуку. Но я был рад до обалдения…                                  

Вторым подарком,  на 17-летие, ста-
ла электробритва «Харьков-33». Вот уже 
26 лет она верой и правдой служит мне. 
Правда, последние 10 лет лежит без дви-

жения в шкафу в полной комплектации, 
даже кисточка сохранилась. Но это только 
из-за того, что ее работа перешла к более 
совершенной и модной аккумуляторной 
BRAUN cruser.               

На 18-летие мне родители подарили 
наручные часы «Победа». Связано это 
было с тем, что за три месяца до этого я 
купил на первую свою стипендию (30 ру-
блей) кварцевые наручные часы «Луч». 
Увидев «Луч», отец сказал, что они и ме-
сяца не проработают. Так и случилось. А 
с «Победой» я пошел в армию. Сейчас эти 
часы лежат в шкатулке, не работают, но 
дороги мне как память.    

Следующие два года я провел в армии. 
В девятнадцать лет у меня дня рождения 
не было – в учебке было не до праздников. 
Единственным угощением, которым смог 
угостить друзей ровно в 20.00, был один 
мандарин (по одной дольке на друга). В 
день двадцатилетия “днюха” прошла не 
лучше. Я заступил в наряд за то, что, на-
плевав на приказ сержанта, ушел в офи-
церский городок смотреть впервые в жизни 
в видеосалоне фильм “Безумный Макс - 2”. 
Ровно в 20.00 я стоял «на тумбочке» и тихо 
ненавидел весь белый свет.           

Последующие годы мое отношение к 
собственному дню рождения нисколько 
не изменили. Вспомните художественный 
фильм “Ночь закрытых дверей”, когда в 
новогоднюю ночь встречаются два именин-
ника. День рождения хуже некуда! На мой 
взгляд, хуже моего дня рождения было бы 
только родиться мужчине 8 марта. И род-
ственники, и друзья ведут себя примерно 
одинаково. Всем кажется, что это так забав-
но, когда объединяются два праздника. И 
глубоко плевать им, что чувствует именин-
ник. Выпив за Новый год, за деда Мороза, за 
Снегурочку…, вспоминают про мою “днюху” 
и начинают трезвонить по телефону. И 
в час, и в три, и в пять часов утра. В 2013 
году после моей активной критики подоб-
ных звонков не поздравил вообще никто. 
По-видимому, забыли, что меня ведь мож-

но поздравлять не только в новогоднюю 
ночь, но и в течение всего дня первого 
января, и даже, как в паспорте, второго. Я 
совсем не обижусь. Даже наоборот.

У меня
 два имени 

Курьез с именем я знал с детства, 
но не придавал ему особого значения. 
Андрей. Вот как звали меня целых два 
месяца… 

Отец на радостях все отмечает и 
отмечает рождение первенца. Сколько 
же было выпито за Андрея, то бишь за 
меня? Наконец, мама отправляет отца 
в сельсовет, выписать документ новому 
гражданину Андрею. Взяв с собой, для 
порядку, приличную бутыль самогона, 
отец садится в сани и едет через лес                    
в соседний поселок Демброво, благо                 
недалеко, всего пять километров. По его 
рассказу, вначале они с секретаршей 
сельского совета выпили за новорож-
денного, затем еще и еще. Поскольку 
отец уже до этого принял, вспоминал он 
дальнейшее с трудом.

Секретарь просила:                                                                                          
- Лёничек, хибаж ты приехал?                                                                                        
- Дак сына ж назвать трэба.                                                                         
- А як жеж ты хочэш яго назваць?                                                            
А он не может вспомнить. Выпало 

имя из пьяной головы. Она ему давай 
подсказывать: мол, в честь деда, отца, 
брата можно назвать. Тут он и вспомнил, 
что у него младший брат Вася Констан-
тинов есть. Она так и записала в свиде-
тельство о рождении. И стало на этой 
планете еще на одного Васю Константи-
нова больше. А печать не поставила, но 
всплыло это только через 16 лет, когда 
пришла пора паспорт получать. 

Мама увидела метрики, расстрои-
лась. Только что уж сделаешь. Так я 
стал Васей. На отсутствие печати никто 
и внимания не обратил. Ни дома, ни в 
школе. Во, времена были! 

У меня 
две фамилии 

Про третий факт я узнал, когда мне 
перевалило уже прилично за двадцать. 
Мой дед по отцовской линии был стар-
ше бабушки на 37 лет (!), и жили они в 
гражданском браке, не расписываясь. У 
них было пятеро детей. Всем детям при 
оформлении записывали фамилию ма-
тери, то есть Константиновы. А отчество 
по отцу, Леонидовичи. Это по закону. А 
по совести и справедливости фамилия у 
них должна быть по отцу – Домбровские. 
Отец мой должен был носить фамилию не 
Константинов, а Домбровский. Следова-
тельно, и я тоже. И если бы не различные 
стечения обстоятельств, я мог бы быть 
сейчас не Константиновым Василием Ле-
онидовичем, родившимся 02.01.1970, а 
Домбровским Андреем Леонидовичем с 
датой рождения 1 января 1970 года. 

Вот такие три интересных факта обо 
мне, любимом!» 

В гостях у читателей «Красного маяка» – житель Кали-
нинграда Василий Константинов. В своем электронном 
письме он рассказал, что с Опочкой у него давняя и очень 

тесная связь: «Я женат на опочанке Ольге Харловой. Ее мама 
до недавнего времени работала в Опочецкой районной больни-
це участковым терапевтом, сейчас на пенсии. Мы с Олей ре-
гулярно (каждый отпуск и «большие» праздники) приезжаем к 
теще. Читаем вашу газету. Хорошая газета! Были в апреле и 
мае. Теперь приедем в августе. Я литературный институт не 
заканчивал, но все, кто читал мою писанину, хвалят…»

Предлагаем на суд наших читателей повествование
Василия Константинова «Три забавных 
факта о себе» (в сокращении).

благоустройство
Как замечают горожане и гости города, в последние годы 

Опочка все больше благоустраивается и хорошеет. О том, 
что делалось и что делается в этом направлении, рассказа-
ла  бригадир МУП «Коммунсервис» екатерина Викторовна 
МУРАВСКАя:

- Основной заботой в плане благоустройства города в 
прошлом месяце было наведение порядка перед праздни-
ком – Днем освобождения района от немецко-фашистских 
захватчиков. Во время самого праздника работники предпри-
ятия помогали решать организационные вопросы по обору-
дованию концертных площадок, а после праздничных меро-
приятий убирали мусор и наводили порядок. 

В течение лета, чтобы цветочные клумбы радовали глаз, 
несколько раз их пропалывали, а в самые жаркие дни – поли-
ваем. Производим обрезку декоративного кустарника вдоль 
тротуаров. 

В последнее время работы велись в парке Победы: выру-
бали кусты, убирали аварийные деревья, выкашивали траву. 

е. СтАСОВ.    

ОНИ ДЕЛАЮТ НАШ ГОРОД КРАШЕ


